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“忘记历史就意味着背叛”

“当年日本军队做的坏事太多了，可谓罄竹难书。太
悲惨了！”年过八旬的铁本女士看完电影之后，义愤填膺
地反复向同来观看电影的朋友诉说自己的感受。

铁本出生在朝鲜半岛，在二战期间虽然还是一个小女
孩，但当年日军所犯下的罪行给她留下了终身难以磨灭的
印象。铁本对本报记者说，“放映 《拉贝日记》 太有意义
了。每个日本人都应该来看看。包括南京大屠在内的惨案
铁证如山、不容篡改。不仅中国，日本也应该悼念南京大
屠杀遇难者，不忘战争，是为了维护和平。”

“忘记历史就意味着背叛”，为了观看 《拉贝日记》，
家住神奈川县的稻田坐一个半小时车赶来东京。稻田说，
自己是一名普普通通的日本人，对历史非常感兴趣，对于
一部分日本人否认侵略战争的行径怒不可遏。虽然南京大
屠杀发生在 80 年前，但这并不应该被忘记，而是应该永
远铭记，只有以史为鉴，才能开创未来。

身为两个孩子父亲的稻田非常担心地对记者说，现在
日本执政党想修改宪法第九条，这一点太可怕了。希望日
本政府吸取历史的惨痛教训，不要让孩子们经历悲惨的战
争。

铭记历史，不是为了延续仇恨，而是要共同引以为
戒。“看一场 《拉贝日记》，胜读十年书”，家住东京的吉
野女士在电影放映前就早早赶到会场。已经年过花甲的吉

野以前只是听说“南京大屠杀”这个词，但南京大屠杀到
底是怎么回事，一点都不清楚，得知放映《拉贝日记》的消息
后，她早早地报了名。吉野说，《拉贝日记》真是一部好电影，
我要把它推荐给身边的亲戚朋友，让他们去认识南京大屠
杀，从这段历史中吸取教训，杜绝历史悲剧重演。

虽然《拉贝日记》长达134分钟，但没有一个人中途
离场，每个人都紧盯着屏幕，生怕错过任何一个细节。

“这真是一部好电影，真希望在日本更多电影院公开放
映”“南京屠杀的历史太悲惨了”“希望更多日本年轻人去
了解这段历史”……电影放映完之后，在场的观众争相恐
后地表达自己的感想。

在放映会上，每位观众都领到了一份 16 页的资料，
以图文并茂的形式介绍了南京大屠杀的相关历史。《拉贝
日记》放映完之后，南京大屠杀研究者植松青儿还介绍了
自己的研究成果。植松说，不少日本右翼否认南京大屠杀
的存在，但南京大屠杀确有其事、铁证如山，甚至日本自
己的档案中也有大量记载。植松对本报记者说，“希望此
次《拉贝日记》的放映，能够让更多日本人去了解包括南
京大屠杀等在内的日本侵略战争历史。”

“前事不忘后事之师”

当天放映《拉贝日记》是由日本民间团体“思考宪法
的电影会”举办。该市民团体从 2013 年开始每月放映一
部电影，以此为契机让日本民众重新认识日本宪法对于日

本的重要意义。
战争是一面镜子，能够让人更好认识和平的珍贵。市

民团体“思考宪法的电影会”负责人花崎哲对本报记者
说，“在今年5月的问卷调查中，《拉贝日记》是大家最希
望观看的电影。在日本执政党试图修改宪法第九条的大背
景下，南京大屠杀 80 周年之际，放映 《拉贝日记》 的意
义再怎么强调都不为过。”

“希望大家能够联系我们，在自己家住的小区放映
《拉贝日记》。”日本民间团体“南京·守护史实电影节实施
委员会”的工作人员荒川女士向现场的100多名观众发出
倡议。荒川对本报记者说，了解并铭记南京大屠杀那段历
史，对日本人来说非常重要，于是我们在 2009 年成立了

“南京·守护史实电影节实施委员会”，通过放映 《南京！
南京！》《拉贝日记》 等电影，“让更多日本人有机会去深
入了解南京大屠杀，前事不忘后事之师。”

据悉，《拉贝日记》是“南京·守护史实电影节实施委
员会”的工作人员凑了100多万日元购买的放映权。由于
各种原因，《拉贝日记》 一直未能在日本影院公开上映，
但是截至目前，在包括东京、横滨、大阪、京都、神户、
名古屋等在内的日本各地市民团体组织了多次放映活动，
在日本已有超过1万人观看了这部电影。

昭昭前事，惕惕后人。“为了让更多日本人观看 《拉
贝日记》，我们要进行不懈努力。我们深感责任重大，因
为是否了解南京大屠杀的历史，关系着日本能否真正以史
为鉴，关系着亚洲乃至世界的和平。”荒川对本报记者说。

日本市民团体放映《拉贝日记》

“不忘战争，是为了维护和平”
本报驻日本记者 刘军国

德国社会民主党 （社民党） 代表大会12月7日至9日
在柏林举行。社民党主席舒尔茨在党代会上提出要在
2025年前制订共同的欧洲宪法性文件，并据此成立“欧
罗巴合众国”。他说，这一宪法性文件将交由欧盟成员国
批准，任何不批准的成员国将自动离开欧盟。

分析人士认为，舒尔茨发出这一惊人之语，目的是
想向选民解释自己对待联合组阁的态度为何突然转变，
同时也表明社民党的政纲有别于默克尔领导的联盟党，
凸显社民党长期以来被遮蔽的形象。但这样的“政治大
话”实现的可能性极为渺茫。

欲打造“联邦国家”
德国社民党最初于 1925年提出仿照美国模式在欧洲

成立统一国家的设想。舒尔茨的表态是该党首次对这一目
标作出具体时间安排，意在将这一目标在提出 100周年时
实现。

舒尔茨 7日在党代会上发表了一个多小时的演讲。他
强调，只有组建“欧罗巴合众国”，才能应对气候变化、难民
潮、跨国公司逃税等重大挑战，才能阻止极右翼势力抬头。

对舒尔茨的这番表态，德国总理默克尔当天谨慎回
应道，她并不期待将欧洲打造为一个“联邦国家”，而是
希望推动欧盟各国在国防、外交、发展政策、教育和研
究领域“更好合作”。

德国运输部长、基社盟成员多布林特则抨击舒尔茨

的建议是“欧洲极端主义”。

为联合组阁辩护
在今年9月的德国联邦议院选举中，社民党虽然保住

了第二大党的地位，但仅获得20.5％的选票，为这个中左
翼政党在联邦德国历史上的最差战绩。不少社民党人士
认为，正是由于长期联合执政，该党失掉自身特色，难
以从保守党阵营中脱颖而出。舒尔茨随后多次宣称，将
不再参与联合政府，而是选择当反对党。

然而，随着联盟党、自由民主党和绿党的试探性组
阁谈判破裂，有关社民党与联盟党“重修旧好”的呼声
越来越高。舒尔茨的态度出现“180度逆转”，释放出愿
意参加组阁谈判的信号。

舒尔茨突然改变立场，招致党内力量和选民不满。
有人质疑舒尔茨是否拥有继续领导社民党的能力，并喊
出让他“下课”的声音。

压力之下，舒尔茨不得不在社民党党代会上力陈参
与组阁谈判、维护德国稳定的重要性。面对党内人士有
关再度联合执政可能会毁灭社民党的质疑，舒尔茨抛出

“欧罗巴合众国”这样一个宏大愿景，既贴合他欧洲议会
前议长的身份，也凸显自己在欧洲一体化问题上的立场
有别于谨慎保守的默克尔，“擦亮”社民党长期以来被默
克尔遮蔽的招牌。

舒尔茨的演讲效果立竿见影。社民党党代会当天表

决批准与联盟党就联合组阁展开对话，舒尔茨也以81.9％
的得票率再次当选党主席。

“欧罗巴合众国”说易行难
自去年英国“脱欧”公投以来，关于欧盟改革和欧

洲一体化的讨论一直不断。欧盟委员会在今年3月发表的
白皮书中提出关于欧盟未来的五种设想，法国总统马克
龙也在今年9月的一次演讲中提出“重塑欧洲”计划。

欧盟委员会白皮书的设想之一“愿者多做”与马克
龙的“重塑欧洲”计划，本质上都是走“多速欧洲”之
路，即德国、法国等“核心”成员国推进一体化，中东
欧“边缘”成员在时机成熟后再加入。“多速欧洲”遭到

“边缘”国家普遍反对，很难进入实施阶段。
舒尔茨提出的“欧罗巴合众国”计划附议了马克龙

的不少主张，非但没有太多新意，而且其中有关开除
“盟籍”的说法显得比较激进。分析人士指出，鉴于欧盟
相关条约的法理阻碍，舒尔茨提出要开除拒绝批准欧洲
宪法性文件的成员的“盟籍”，更像是一种“政治嘴炮”。

值得注意的是，近年来受多重危机冲击，欧盟成员
国之间的矛盾日趋公开化，中东欧国家与西欧国家及欧
盟机构在难民分摊、法治等问题上交锋不断。在这样的
背景下，不论是西欧还是东欧民众，都对一体化步伐能
否迈得过大抱有疑虑，激进的一体化目前还不具备民意
基础。 （据新华社电）

随着众多中国企业迈向海外市场，
海外经营安全问题成为制约中国企业
在海外发展的突出因素。中国企业在海
外引发的合同风险导致的财务安全问
题，政治动乱引发的人员安全问题，经
营过程中存在的设备安全问题，越来越
多地对企业构成极大威胁。很多企业遇
事慌乱、应对各类风险不力，最后小事
酿成大祸，悔之晚矣。

防范海外安全，需要树立预防预
判意识，增强防范心理，提前制定预
案。目前，系统的中国海外安全研究
机构还未成型，中国人民大学海外安
全研究所等机构正积极营建数据库和
预判机制，但还没有形成完整、系统
的反馈机制，更多在海外发展的中国
企业的还要靠自身在实践中摸索，靠
吃一堑长一智的方式积累经验。安全
预案需要考虑所在国的政治、经济、
文化和自然状况，结合企业自身实
际，制定相对安全的防范措施。

人员安全是重中之重。除了突发
事件之外，一般而言，所在国的各方
面形势变化都有一个渐进发展过程。
中国企业在应对海外安全事件时，一
方面需要积极培养员工的自卫意识，
增强员工防恐能力，通过现场演练强
化自我保护能力。企业在防护设施建
设上，要舍得加大投入，形成规范的
硬件设施，切实提高反恐能力。另一
方面，要充分运用所在国居民熟悉当
地风土民情的特点，尽量多招收外籍
员工，既能赢得当地政府对扩大居民
就业的信赖，又可以尽量减少中方人
员的数量，确保人员安全。应对突发
事件也要有相应预案，始终把人员安
全置于首要地位，加强日常经营过程
中与中国领事馆的沟通，形成应对突
发事件的长效机制。

经营的根本在盈利，而设备和财务的安全是正常
经营的必要依靠。对治安环境差的国家而言，对设备
要有分体安全保护的妥帖方式；对政治动乱频发的国
家，则要强化合同要件中对设备安全的国际化制约条
款；而对财务安全系统，则要有更强化的安全软硬件
设施的多层防护。尤其对在海外从事金融经营的企业
而言，安全防护要精细到每个细节都一丝不苟。中国
工商银行在软硬件方面的投入巨大，形成了系统的防
范体系，值得其他金融企业学习。

中国企业的海外安全防控，除了企业自身的努力
外，需要更多研究机构予以关注，为这些企业提供更多
宏观与微观相结合的咨询，针对所在国的宗教、文化和
政治体系，为企业支招、制定出相应的防范方案。从国家
层面而言，通过适度的政治措施，为中国企业营造安全
环境。总之，中国企业的海外经营安全，需要企业自身、
研究机构和国家层面的共同关注和努力，这样才能让中
国企业在海外获得安全长远的发展。

（作者系中国中铁建工集团宣传部长）

12月10日，暖阳照耀着东京大地，很多日本人都惬

意地享受着周末时光。然而，100多名日本人却没有这么

做，他们为了更重要的目的聚集在东京都文京区的一间

大型会议室，观看由中德法等国联合拍摄的电影《拉贝

日记》。

距离放映还有半个小时，门口就排起了长长的队

伍，既有白发苍苍的老年人，也有风华正茂的年轻人。

看完电影之后，他们纷纷表示，南京大屠杀铁证如山、

不容篡改，希望日本政府能够以史为鉴，避免悲剧重演。

抛出“欧罗巴合众国” 舒尔茨葫芦里卖什么药
郑江华
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★环球热点

图为电影《拉贝日记》剧照。 资料图片图为电影《拉贝日记》剧照。 资料图片

伊拉克伊拉克民众集会民众集会
庆祝击败庆祝击败““伊斯兰国伊斯兰国””

785架

12 月 5 日，工银金融租赁有限公司与中国商用飞
机有限责任公司在北京签署55架C919大型客机购买框
架协议。此次签署的 55 架 C919 订单，使工银租赁
C919飞机订单总数达到100架，成为C919飞机最大订
单客户。加上此前订购的 30架 ARJ21-700，以总订单
130架飞机成为中国商飞研制的两款国产飞机的最大用
户。C919订单总数达到785架。

C919大型客机是我国首款完全按照国际民航规章
自行研制、具有自主知识产权的大型喷气式民用飞
机。2017 年 5 月 5 日在上海成功首飞。11 月 10 日，
C919大型客机首架机从上海浦东顺利转场西安阎良开
展试验试飞。

第6条

12月10日，中国国际航空股份有限公司正式开通
北京—布里斯班航线，北京—布里斯班航线是国航从
中国直飞澳大利亚的第6条航线，布里斯班也成为国航
继悉尼、墨尔本以后的第三个澳大利亚通航点。

澳方旅游部门表示，预计该航线将在未来的4年中
为昆士兰州输送近17万人次新游客。近年来，中国赴
澳游客数量每年都保持两位数增长，2016年中澳两国
旅游双向交流规模接近200万人次。国航不断拓展中澳
之间的航线网络，目前已开通从北京、上海、成都直
飞悉尼、墨尔本的航线，每周可提供40余个航班往返
中澳之间。

15万

今年，中国口岸各相关部门在自身业务一体化的
基础上，以国际贸易“单一窗口”为依托，全国通关
一体化成效显著。截至目前，国际贸易“单一窗口”
与海关总署、公安部、环境保护部等11个部委实现系
统对接，标准版试点已覆盖全国31个省 （区、市），实
现货物申报、运输工具申报等9大基本功能，日申报量
超过15万单。

据介绍，国际贸易“单一窗口”将原来涉及4家口
岸查验部门的 1781 个数据元减少到 731 个，综合简化
率达 59%，实现数据“一次录入、多次使用，横向复
用”。全国通关一体化在培育外贸发展新优势、增强外
贸发展新动能上作用明显。通关成本降低是企业对改
革红利最直接的感受。海关总署取消全部行政事业性
收费。交通运输部停征船舶登记费、船舶及船用产品
设施检验费，每年减轻企业负担7亿元。质检总局全面
停征出入境检验检疫费，综合运用合格评定制度，建
立与抽批检验检疫相结合的“审单放行”制度，每年
可为企业节省吊装移位费用13亿元。国家发改委督促
港口企业降低不合理收费，每年可减少进出口物流成
本约35亿元。财政部牵头对全国查验没有问题的外贸
企业免除吊装、移位、仓储等费用，今年 1-9 月份财
政部预拨免除费用6.5亿元。 （均据新华社电）

数 字 天 下数 字 天 下

数 字 天 下

伊拉克总理阿巴迪9日宣布，政府军已收复极端

组织“伊斯兰国”在伊控制的所有领土，伊拉克取

得打击“伊斯兰国”的历史性胜利。伊拉克政府将

12月10日定为胜利日，全国放假一天。

12月10日，在伊拉克巴格达解放广场，人们集

会庆祝击败“伊斯兰国”。

新华社发（哈利勒·达伍德摄）


